

Rapport annuel 2023

Genève - 25 mai 2024



TransParents

Rapport annuel 2023

Le mot des co-président.e.s

Chers membres de TransParents,

L'année 2023 a été particulièrement mouvementée sur les questions trans, notamment concernant les jeunes, avec une surenchère de partis pris, tant dans les médias que dans le monde politique, en Suisse et dans le monde. D'une certaine manière, nous pourrions nous réjouir de voir - enfin - les questions de transidentité émerger sur la place publique. Pour autant, et parce que nous partageons le quotidien de nos enfants, cette surmédiation n'est pas pour nous rassurer ; bien au contraire.*

Ainsi, au printemps 2023, un groupe de parents a dénoncé la nouvelle directive interne au DIP sur l'accompagnement des jeunes trans en milieu scolaire¹. Le principe d'inclusivité à l'école, thème cher à TransParents, est directement remis en question, avec force d'arguments auxquels nous ne pouvons souscrire, par amour pour nos enfants, et dans l'intérêt de toutes les personnes concernées.*

En mai 2023, des propositions de loi en vue de limiter l'accès aux soins pour les personnes trans ont été soumises dans les cantons de Berne et de Genève. A ce titre, TransParents a été entendu comme témoin par la commission des droits humains du Grand conseil genevois. Certes, nos voix, surtout celles de nos enfants, commencent à être entendues - c'est un signe très positif. Néanmoins, surenchère politique et survisibilisation brouillent le "débat public" sur les questions trans*; et flirtent de manière inquiétante avec désinformation et transphobie.*

Enfin, s'il fallait retenir ici un autre fait emblématique à l'encontre des jeunes trans - la liste est loin d'être exhaustive, citons la "pétition contre l'enseignement antiscientifique sur la sexualité à l'école publique" qui a été déposée par l'association Collectif Parents Suisse auprès du Grand conseil genevois en avril 2024, et a rassemblé 22'998 signatures. Ce sont bien les questions d'identité de genre qui y sont explicitement attaquées², remettant ainsi en question des années de travail de terrain et de collaboration entre associations de défense des droits des personnes LGBTQI+ et autorités publiques en milieu scolaire.*

Tout au long de cette année 2023, notre association a été de plus en plus sollicitée pour témoigner et porter la voix de nos jeunes (voir le rapport). Notre présence au sein des réseaux institutionnels et associatifs en est renforcée, et plus que jamais nécessaire. L'inscription de TransParents au registre du commerce en fait officiellement une association à but d'intérêt public. Elle doit à ce titre continuer de s'agrandir, et surtout, engager une réflexion sur la professionnalisation et la pérennisation de sa structure. C'est un des défis majeurs à relever pour 2024-2026.

Nous aimerions remercier tous les membres qui nous ont rejoint en cours d'année et qui, même si nous savons qu'ils ne peuvent être disponibles ou visibles, nous sont extrêmement précieux. Plus que jamais, le nombre (croissant) que nous sommes est d'importance, car il montre que nous représentons une réalité qui ne peut et ne doit être niée.

Nous remercions vivement les membres qui ont apporté des idées et des propositions d'actions au long de cette année, ainsi que celles et ceux qui se sont engagés aux côtés du comité, pour soutenir et participer à nos divers événements, pour leur intervention auprès des autorités genevoises afin de partager leur expérience de parents d'enfant transgenre.

Enfin, c'est avec tristesse que nous avons appris en début d'année 2024 la disparition d'une de nos membres de la première heure. Laurel faisait partie des personnes ayant lancé l'idée de créer cette association. Son souvenir reste présent et nous gardons le contact avec son fils dont elle était très soutenante.

Flore Blancpain & Karel Leeftang
24 mai 2024

¹ *Le Temps* (29 mars 2023) : "Transitions de genre : l'école genevoise accusée d'écarter les parents... Selon un avocat et une juriste, une procédure interne au Département de l'instruction publique permet d'accompagner la transition sociale d'un jeune mineur sans l'accord parental. Le DIP réfute et tempore".

² <https://collectifparents.ch/actions/>

"Les témoignages et les informations que nous avons réunis nous montrent que ces cours ont désormais d'autres objectifs : tout en maintenant l'enseignement classique que personne ne songe à contester, il est désormais question de parler de sexe à des enfants et d'aborder les questions d'identité de genre, quitte à instiller le doute sur leur identité sexuelle. Cette approche est, à nos yeux, nuisible à leur développement."

TransParents

Rapport annuel 2023

1. TransParents a deux ans

1.1. La seconde année

TransParents a été créée en mars 2022 par un groupe de neuf parents qui s'étaient rencontrés l'année précédente, et avaient constaté l'absence en Suisse romande d'association de parents d'enfants transgenres, non binaires ou en questionnement d'identité de genre.

Un an plus tard, TransParents comptait déjà une quarantaine de membres, dont 75% de parents de personnes concernées, et lançait son site web. Jusque-là, notre visibilité sur le net s'était faite essentiellement via Instagram et LinkedIn.

Cette seconde année a marqué l'envol à proprement parler de l'association, avec une visibilité croissante et un réseau d'interlocuteurs qui s'étend.

1.2. L'association et ses membres

Le comité, organe exécutif de l'association, a pour mission d'assurer les objectifs de l'association, ainsi que de garantir la bonne communication avec les membres. En début d'année 2023, le comité est composé de deux co-président.es, d'une trésorière et d'une secrétaire. Le premier trimestre de l'année marque un moment de restructuration interne du comité qui passe alors à 3 personnes, le poste de secrétaire étant momentanément vacant. Au dernier trimestre de 2023, à l'appel à candidature et à une proposition de réorganisation, le comité est doté d'un nouveau co-président, et le poste de secrétaire est à nouveau assuré.

L'assemblée générale (AG) annuelle 2023 s'est tenue le 26 avril, dans les locaux de la Maison Internationale des Associations (MIA) en présence de 17 membres.

Les nouveaux membres de l'association étaient au départ des personnes connues des membres fondateurs ; ce qui a pu faciliter leur intégration à l'association. Rapidement, au fur et à mesure que TransParents devenait plus visible, les profils des nouveaux membres se sont diversifiés. Les co-président.e.s ont alors pris pour habitude, autant que possible, d'avoir un contact direct et personnalisé avec chaque nouveau membre.

Cette démarche permet tout d'abord de mieux situer les attentes de chacun.e.x, ainsi que de veiller à la bienveillance et sincérité des personnes qui désirent rejoindre l'association. Cela permet ensuite de mettre en lien des membres/familles avec d'autres personnes en situation similaire. Enfin, cette première prise de contact permet de créer un espace informel d'écoute et d'échange.

La communication d'ordre général avec les membres s'effectue essentiellement par email. Un groupe Telegram a été créé spécifiquement pour la veille médiatique (sélections d'articles parus dans les médias). Le groupe WhatsApp est moins utilisé, et sert plutôt aux rencontres lors de manifestations ou événements externes.

TransParents

Rapport annuel 2023

Les membres en 2023

Mars 2022, création : 9 membres, tous parents

Mars 2023, 40 membres

Décembre 2023, 53 membres

80% sont des parents de jeunes concernés ; les autres membres sont essentiellement des personnes proches ou alliées, soit des personnes adultes concernées.

1.3. Bilan financier

Les **ressources financières** de l'association proviennent exclusivement des cotisations et de quelques dons de membres (voir bilan financier 2023 en annexe). Le comité a fait le choix pour 2023 de continuer sur la même ligne d'indépendance financière, hors de toute subvention externe ; tant pour des raisons d'indépendance, comme déjà dit, mais aussi car la recherche de subventions nécessite un travail important et mobilisateur de ressources humaines dont personne ne pouvait se charger jusqu'à présent. L'association étant alors encore en phase de consolidation, il n'est pas apparu utile de mobiliser de telles ressources humaines. Ce point a été expliqué et discuté lors de l'AG 2023.

Les cotisations suivantes sont proposées :

- Cotisation individuelle à CHF 30.-
- Cotisation par famille/foyer à CHF 50.-
- Cotisation dite "suspendue" de CHF 20.- Elle permet aux personnes ayant des difficultés financières de rejoindre l'association, en bénéficiant de la solidarité des autres membres.

L'Association a terminé l'année 2023 avec un patrimoine de 1'554,70 (CHF 601,22 en 2022)

A la demande de certains membres, nous avons procédé à l'inscription au registre du commerce afin de bénéficier d'une demande d'exonération auprès de l'administration fiscale cantonale genevoise. Cette dernière nous a été accordée à compter de l'année 2022, à la condition que d'ici au 9 janvier 2025, nous ayons procédé à une modification de l'article 26 de nos statuts, comme suit :

« En cas de dissolution de l'association, l'actif disponible sera entièrement attribué à une autre institution suivant un but d'intérêt public analogue à l'association et bénéficiant de l'exonération d'impôt. En aucun cas, les biens ne pourront retourner aux fondateurs physiques ou aux membres, ni être utilisés à leur profit en tout ou en partie et de quelque manière que ce soit ».

Les membres le souhaitant ont donc pu recevoir une attestation de dons de TransParents pour leur déclaration fiscale.

2. Visibilité et communication

2.1. Identité visuelle, site web et supports de communication

2.1.1. Site web

Le site web de TransParents - nouvelle identité visuelle créée par l'agence J12 - a été lancé le 31 mars 2023, journée internationale de la visibilité trans*. Cette journée est considérée pour TransParents comme le jour anniversaire de sa sortie publique. Le nouveau logo lancé à cette occasion reprend uniquement le nom de l'association sans mention de Genève ni du mot association, et utilise une police alliant ouverture et fluidité entre les mots Trans et Parents. L'association possède aussi un "responsive logo", où le T et le P se rejoignent pour former un cœur. Les deux logos se déclinent en différentes couleurs et jouent sur les diverses associations possibles de celles-ci.

Les retours sur le site web sont positifs, que ce soit des membres ou de nos interlocuteurs externes. Il est agréable à lire et facile à consulter sur ordinateur ou smartphone. Au fil de l'année, il s'est étoffé d'une section ressources, contenant une bibliographie essentiellement francophone, des suggestions de quelques associations alliées et utiles en Suisse et en France, et doit être complété par une veille médiatique (une sélection d'articles publiés dans la presse depuis 2022). Le site est en partie disponible en anglais, et la prochaine étape sera l'allemand, pour toucher un public plus large en Suisse.

2.2. Réseaux sociaux

2.2.1. Instagram

En 2023, Instagram continue d'être l'outil principal de communication externe de TransParents. Les 1 000 followers ont été atteints en mars 2024, aux deux ans de l'association.

En mars 2023 la nouvelle identité visuelle est aussi lancée sur Instagram. L'accord que nous avons avec l'agence J12 et ses graphistes nous permet de faire appel à leur esprit créatif pour des « posts » à partager sur les réseaux, lors de dates importantes, comme la Journée de la visibilité trans* (TDOV), la journée contre les discriminations LGBT (IDAHOBIT), la journée du souvenir trans* (TDOR) ou lors d'événements comme la Pride.

https://www.instagram.com/association_transparents/

2.2.2. Page LinkedIn

Créée en décembre 2023, la page de l'association est suivie par plus de 400 personnes. Nous relayons essentiellement des informations et des articles partagés par des professionnels des questions d'identité de genre, en français et en anglais.

<https://www.linkedin.com/company/association-transparents/>

2.3. Media

2.3.1. Temps Présent - RTS et droit de réponse Heidi News

TransParents a été approchée en décembre 2022 par la RTS pour une émission de Temps Présent consacrée à « la transition sociale chez les mineurs », dans le domaine scolaire notamment, ainsi qu'à la question « des jeunes qui détransitionnent ». Nous avons d'abord estimé que c'était une occasion de faire connaître

TransParents

Rapport annuel 2023

l'association. La co-présidente a donc accepté de témoigner au double titre de parent de jeune concerné, et en tant que représentante de l'association, afin de faire entendre les valeurs et le message de celle-ci.

Toutefois, le projet initial a pris une tournure toute différente au moment du tournage. Après discussion en assemblée générale (1er décembre 2022), la co-présidente a décidé de se retirer de l'émission, avant tournage. Le caractère sensationnaliste, confus et pauvrement documenté de l'émission, tant dans le traitement du sujet que dans son titre – « Détransition, ils ont changé de sexe et ils le regrettent », a confirmé notre décision.

L'association a pourtant été mentionnée dans le reportage de Temps Présent, diffusé le 2 mars 2023. Les co-président.es ont saisi leur droit de réponse, au nom de l'association, dans un article d'opinion publié dans le quotidien en ligne Heidi News, en date du 10 mars 2023. Nous tenons à remercier chaleureusement son rédacteur en chef pour son soutien.

<https://www.heidi.news/sante/enfants-trans-la-rt-s-emploi-a-faire-peur-avec-un-reportage.reducteur-et-orienté>

2.3.2 Tribune de Genève

Au lendemain de la Geneva Pride et à trois jours de la grève féministe du 14 juin, Posy Parker, militante britannique TERF (Trans Exclusionary Radical Feminist) et fondatrice du mouvement « Let Women Speak » qualifié par la Tribune de Genève de transphobe, est annoncée pour une manifestation à la Place des Nations. Interrogées sur le sujet par téléphone, deux membres de TransParents ont pu donner leur avis sur cette venue très mal venue. C'était la première fois que TransParents était citée dans un journal genevois à l'initiative des journalistes.

Droits humains : Une militante transphobe de passage à Genève

3. La mise en réseau de l'association

3.1. Partenariats institutionnels

3.1.1. Département de l'Instruction Publique (DIP)

La scolarité des jeunes transgenres, non binaires ou en questionnement d'identité de genre, est une préoccupation majeure et commune à tous les parents de jeunes concernés. L'école est le lieu par excellence de socialisation et d'apprentissage ; mais peut aussi être un espace de violence et de harcèlement, entraînant déscolarisation et dépression profonde des jeunes concernés. L'association TransParents a fait de l'école son dossier prioritaire.

Au printemps 2023, le canton de Genève connaît un remaniement des magistrats à la tête des différents départements administratifs cantonaux. Une nouvelle circulaire interne sur les modalités de prise en charge des élèves trans* et non binaires au niveau de la scolarité obligatoire est introduite à la rentrée 2023/24. TransParents y est référencée comme association ressource. Cette circulaire est décriée par différents parents qui s'opposent à ce qu'une telle démarche puisse se faire sans l'accord des parents.

Les co-président.e.s de TransParents ont rencontré la nouvelle magistrate chargée du DIP en fin d'année 2023. Celle-ci prépare une nouvelle mouture de prise en charge des élèves trans* et non binaires en milieu

TransParents

Rapport annuel 2023

scolaire ; une circulaire qui devrait entrer en vigueur à la rentrée 2024/25, et à laquelle nous n'avons à ce jour pas encore eu accès.

3.1.2 Bureau de promotion de l'égalité et de prévention des violences (BPEV)

Le BPEV fait partie du département des Finances, des ressources humaines et des affaires extérieures (DF) et se compose de plusieurs commissions consultatives dont la commission sur les thématiques liées à l'orientation sexuelle, l'identité de genre, l'expression de genre et les caractéristiques sexuelles (CCLGBTIQ+). Cette commission se réunit au moins deux fois par an pour discuter des problématiques constatées sur le terrain ; s'informer de l'avancée de la mise en œuvre des projets avec l'administration cantonale ; examiner les projets de loi et préavis les questions qui lui sont soumises. TransParents a été intégrée à la commission du BPVE à l'automne 2023, à titre d'invité permanent. Le Bureau est un lieu d'échange très utile à TransParents afin d'être régulièrement informé des projets de lois qui pourraient entraver sérieusement le bien-être de nos enfants.

3.1.3. Ville de Genève et Agenda 21

La collaboration avec le service Agenda 21 de la ville de Genève s'est poursuivie tout au long de l'année 2023. La journée mondiale contre les LGBT-phobies (IDAHOBIT) est célébrée chaque année le 17 mai. La Ville de Genève marque cette date par une campagne d'affichage d'une dizaine de jours sur un thème différent chaque année ; sont organisées des activités, des rencontres, des tables rondes, ainsi qu'une cérémonie à la mémoire du jeune Bartholomé Tecia, accusé de crime d'homosexualité et exécuté en 1566 à Genève. En 2023, le thème était « Sous toutes leurs formes les familles et parentalités LGBTIQ+ sont légitimes ». TransParents a été mise à l'honneur et invitée à faire un discours lors de la cérémonie du 17 mai.

Campagne contre l'homophobie, la biphobie et la transphobie 2023 de la Ville de Genève

Discours de Flore Blancpain pour TransParents à la Cérémonie à la mémoire de Bartholomé Tecia - dialogai

3.1.4. Projet de Loi 13324 soumis au Grand Conseil genevois

En mai 2023, un projet de loi (PL) pour abroger la loi sur la santé K 1 03 et visant, selon ses termes, à interdire les « interventions de réassignation sexuelle » destinées aux mineurs, a été soumis auprès du Grand Conseil genevois (GC). Au mois de juin, ce projet a été renvoyé pour consultation à la Commission des droits de l'homme du GC. Pauvrement écrit et informé, ce projet de loi est néanmoins d'une extrême violence. S'il venait à être accepté, serait interdite toute prise en charge médicale de mineurs trans*, non binaires ou en questionnement d'identité de genre, mais aussi tout accompagnement dans une transitions sociale et soutenante. Nous avons donc demandé à être auditionnés par la commission des droits de l'homme du GC pour faire valoir notre expérience de parents et notre vécu des réalités trans*. Le 12 octobre, la commission a entendu trois parents de l'association, dont la co-présidente (50mn d'entretien). Après une présentation générale de l'association, chaque parent a partagé sa propre histoire et son expérience familiale autour de la transidentité de son enfant. A l'heure où nous écrivons ce rapport, le projet de loi est toujours en consultation. Lors de cette audition, notre avis a aussi été sollicité sur le PL 13327 sur l'interdiction des pratiques visant à modifier l'orientation affective et sexuelle ou l'identité de genre (voir rapport annuel 2022).

PL 13324 - modifiant la loi sur la santé (LS) (K 1 03)

Suite à la sortie du PL 13334, l'association EPICENE a lancé un appel à signature pour une approche trans-affirmative de prise en charge des personnes transgenres et non binaires, selon les standards de soins internationaux reconnus. Nous l'avons signé. Vous pouvez encore le faire si vous le souhaitez.

TransParents

Rapport annuel 2023

Appel international soutenant l'approche transaffirmative de prise en charge des personnes transgenres et non-binaires

3.1.5. Rencontre annuelle entre le Service Egalité et Diversité de la Ville de Genève avec les associations LGBTIQ+ genevoises

En présence d'Alfonso Gomez, maire de la ville, et de Mme Nathalie Fontanet chargée du Département des finances, des ressources humaines et des affaires extérieures (DF)... A cette occasion (28 septembre 2023), la présidente d'EPICENE et la co-présidente de TransParents ont présenté ensemble leur point de vue sur le projet de loi contre l'accompagnement des mineurs trans*.

3.2. Partenariat culturel et réseaux associatifs

3.2.1. Centre d'art contemporain de Genève

Cette première collaboration avec le Centre d'art contemporain de Genève est née de l'idée d'un membre de TransParents, et a été développée en collaboration avec le service de médiation culturelle du Centre. Différentes activités ont eu lieu autour de l'exposition « Chrysalide, le rêve du papillon », qui a regroupé une soixantaine d'artistes internationaux, et plus de 200 œuvres, dont une partie issue de la collection de l'Art Brut à Lausanne. Une vingtaine de nos membres et de leurs jeunes ont répondu présents pour une visite guidée et commentée par Andrea Bellini, directeur du Centre et curateur de l'exposition. Cette soirée a été suivie d'un dîner informel dans les locaux du Centre. Trois ateliers avec des artistes, précédés d'une visite de l'exposition, ont aussi été proposés par le service de médiation du Centre aux jeunes du Refuge Genève, ainsi qu'aux enfants de nos membres.

Cette collaboration a permis à nos membres, leurs enfants et aux jeunes du Refuge Genève de découvrir un lieu artistique où nous espérons qu'ils, elles, iels se sont senti·e·x valorisé·e·x en toute sécurité.

Chrysalide – Centre d'Art Contemporain Genève

3.2.2. Stands et prises de parole lors de divers événements

○ Geneva Pride et stand au Village des Fiertés, 9-10 juin 2023

Seconde marche des fiertés pour TransParents, et première à Genève : c'est là où l'idée de l'association est née en 2021. Sous un beau soleil, nous avons été nombreux à défiler fièrement pour et avec nos enfants. Nous avons tenu un stand le vendredi soir et le samedi après-midi au Village des fiertés. Le stand a été visité par des personnes curieuses de se renseigner, des parents qui nous cherchaient, ainsi que par des jeunes concernés, parfois en conflit avec leurs parents (émotion). Nous avons mis en place une rotation de parents membres disposés à renseigner et à partager leur expérience (nous les remercions chaleureusement).

○ Fête de la Musique, parc des Bastions, Genève, 24 juin 2023

La M.I.A. a tenu un stand à la fête de la musique et a convié ses associations résidentes à effectuer un tournus. Nous avons ainsi bénéficié de quelques heures dans le parc des Bastions ; l'occasion de présenter notre association à un public familial et différent de celui de la Pride.

○ Garden Party de la rentrée et des 20 ans de Dialogai, Genève, 26 août 2023

A l'invitation du comité de Dialogai, nous avons tenu un stand avec Everybody's Perfect lors de la traditionnelle Garden Party au bord du lac. Ce fut l'occasion de reprendre contact avec amis et interlocuteurs,

TransParents

Rapport annuel 2023

après la pause estivale.

- **Rentrée des associations de la M.I.A, Genève, 13 septembre 2023**

Une occasion pour rencontrer les autres associations locataires comme nous à la MIA, dans des domaines divers.

- **Conférence « La fabrique de l'enfant trans » - 14 septembre 2023**

Nous nous sommes armés de courage pour aller écouter une conférence s'intitulant « La Fabrique de l'enfant Trans » donnée par le Dr Pascal Gervaz (chirurgien en gastroentérologie), et organisée par Perspective Catholique, à la salle du Rondeau de Carouge. Les trois membres de TransParents présents ont pris la parole afin de s'opposer à certaines choses entendues, et rappeler qu'à Genève, le parcours des mineurs trans est suivi de très près par les médecins et qu'il est long et laborieux... Lynn Bertholet ainsi que la médecin des HUG présente ont aussi démentis et questionné la présentation.

- **Table ronde « Unique en son genre », Bulle (FR), 18 novembre 2023**

Invités par le collectif féministe sud fribourgeois à tenir un stand en parallèle à une table ronde sur les identités de genre (trans, intersexes et non binaires). L'événement a réuni Léon Salin, Loïc Valley, Denise Medico et Deborah Abate et a été suivi d'une discussion ouverte avec les associations présentes, dont Verein trans&non-binär (Fribourg) et Pôle Trans du Checkpoint Vaud.

- **Festival Everybody's Perfect, Genève, 6-15 octobre 2023**

A la suite de la projection du film « [20 000 espèces d'abeilles](#) », nous avons présenté TransParents. Ce fut encore une fois l'occasion de toucher un public plus large, mais aussi de souligner l'importance de l'accompagnement et du soutien familial des jeunes trans*.

- **Journée du souvenir trans (Trans Day Of Remembrance - TDOR) - 20 novembre 2023**

Comme en 2022, TransParents, invité par le CRAQ (Collectif Radical d'Action Queer), a pris la parole à l'occasion du rassemblement annuel en mémoire des personnes trans* décédées lors de l'année écoulée.

4. Perspectives 2024

- **Réélection du comité**

Un nouveau comité doit être élu lors de notre prochaine assemblée générale en date du 28 mai 2024. Deux options se présentent : soit le comité actuel est reconduit ; soit de nouveaux membres se présentent et la composition du comité en est éventuellement renouvelée à l'issue du scrutin.

- **Définir notre stratégie 2024-2026**

Une stratégie pour les deux ans à venir doit être discutée avec les membres lors de la prochaine assemblée générale (28 mai 2024). A l'issue de celle-ci, le comité doit être en mesure d'élaborer un projet de développement cantonal ou régional, ainsi qu'une stratégie de recherche de fonds afin de pérenniser la structure de l'association.

- *Régionalisation*

Comment se regrouper au-delà de l'arc lémanique ? Nous devons discuter des différentes options possibles de développement cantonal ou régional de TransParents. Nous sommes en 2024 plus de 50 membres-parents, et estimons avoir une voix légitime qui doit porter bien au-delà de Genève.

- *Pérennisation*

Depuis deux ans, TransParents fonctionne grâce au bénévolat de ses membres, aux cotisations de ceux-ci et à la générosité de certains (dons). La charge de travail est importante, équivalente à un emploi de 60 à 80 % mais néanmoins nécessaire pour assurer le bon suivi de nos activités. Ainsi se pose de manière cruciale la question d'une création d'un poste rémunéré, qui permettrait la pérennisation de notre structure et la professionnalisation de nos activités. En conséquence, un de nos objectifs majeurs pour 2024-2026 est la recherche de fonds et de subventions.

Le projet d'établir un Comité conseil a été évoqué en 2023. Il pourra prendre forme dès lors que nous aurons une vision à plus long terme de nos besoins, et une structure pérennisée.

- **Nos activités en 2024 (passées et à venir)**

A l'invitation d'autres associations et institutions, nous continuerons d'intervenir lors d'événements, de dates qui nous sont chères, de projections de films ; en organisant des stands pour promouvoir notre association. Le soutien et l'éventuelle participation de nos membres sont précieux.

- Nous avons participé et pris la parole le 13 avril 2024, lors de la manifestation pour les luttes de libération trans* et non-binaire et contre la montée de l'extrême droite et la transphobie en Suisse. Première manifestation du genre en Suisse, elle a été suivie par plus de 600 personnes dans les rues de Genève.
- A l'occasion de la journée contre les LGBT-phobies du 17 mai 2024, TransParents a participé au panel de discussion organisé le 16 mai par la branche UN Globe du Bureau International du Travail (BIT), avec des représentants de l'Organisation Internationale des Migrations (OIM) et la International Lesbian, Gay, Bisexual, Trans and Intersex Association (ILGA).
- Nous envisageons de proposer des groupes de paroles ad hoc selon la demande, avec

TransParents

Rapport annuel 2023

éventuellement l'intervention de professionnels sur des thématiques spécifiques, et selon les besoins exprimés par nos membres.

- Nous continuons à développer nos partenariats culturels, selon les opportunités et leur bien-fondé ; l'art, sous toutes ses formes, étant un pont entre réalité, réflexion et émerveillement.
- Suite à une formation donnée par la Fédération genevoise des associations LGBT, deux membres du comité interviennent dans des écoles du secondaire pour des séances de sensibilisation aux questions LGBTQI+ auprès des élèves. Cette activité ne se fait pas au nom de TransParents. Toutefois, c'est une façon pour nous de promouvoir en milieu scolaire un meilleur environnement, plus inclusif, pour nos jeunes.
- Nous sommes en contact avec plusieurs associations en Europe : [Transparents \(France\)](#), [Grandir Trans \(France\)](#), [Genderlens \(Italie\)](#), [European Network of Parents](#). Nous souhaitons développer ces liens et réfléchir ensemble à une stratégie commune.

Enfin, nous serons présents, comme chaque année, avec vous, nombreux.e.s nous l'espérons, à la Pride romande, à Martigny le 20 juillet 2024.

TransParents

Rapport annuel 2023

Bilan financier 2023

État du patrimoine initial au 01.12.2023

Compte PostFinance CH87 0900 0000 1588 0193 6 601.22.-

État du patrimoine au 31.12.2023

Compte PostFinance CH87 0900 0000 1588 0193 6 1554.70.-

Compte de recettes et dépenses du 01.01.2023 au 31.12.2023

- **Recettes**

- Cotisations familiales 750.-
- Cotisations individuelles 600.-
- Dons et cotisations suspendues 1182.60.-

Total des recettes : 2532.60.-

- **Dépenses**

- Frais bancaires (carte et frais mensuels) 90.-
- Frais Infomaniak (hébergement) 18.35.-
- Frais Services Web J12 (mail et site internet) 270.-
- Divers (événement CAC et Pride) 92.28.-
- Frais de boîte aux lettres (MIA) 200.-
- Location de salle (MIA) 85.-
- Donation Geneva Pride 150.-
- Matériels de promotion 673.49.-

Total des dépenses : 1579.12.-

Résultat intermédiaire : 953.48.-

Report du patrimoine initial : 601.22.-

Résultat final 2023 : 1554.70.-

TransParents

Rapport annuel 2023

Tribune Heidi News – 10 mars 2023

Enfants trans* : la RTS s’emploie à faire peur, avec un reportage réducteur et orienté

par Flore Blancpain et Sandrine Gamblin

Des parents concernés partagent leur point de vue après la diffusion du Temps Présent intitulé “Détransition, ils ont changé de sexe et ils regrettent”. Chaque histoire est singulière, mais ils jugent que la RTS a choisi les plus anxiogènes. Un procédé pouvant à leurs yeux avoir des conséquences graves sur les jeunes concernés et leur entourage, sur leur bien-être psychique et physique, voire sur leur sécurité.

Nous, parents concernés de l’association TransParents, sommes consternés par l’émission de Temps Présent du 2 mars 2023, « Détransition, ils ont changé de sexe et ils regrettent ». Notre association est citée en fin d’émission, bien qu’aucun de nos membres n’y apparaisse ; raison pour laquelle nous prenons la parole aujourd’hui.

Le titre de l’émission, ainsi que son contenu, nous ont confirmé le profond malaise que nous avons alors éprouvé quand les journalistes de Temps Présent nous avaient contactés.

Singularité des parcours - Les parcours de transition sont semés de doutes, d’interrogations, d’obstacles et parfois de violence. Ils sont complexes et multiples, ils sont longs et souvent douloureux. Chaque histoire est singulière – nous en recueillons tous les jours les témoignages ; et cette singularité des parcours de nos jeunes nous interdit d’imposer une manière univoque et dogmatique d’aborder les questions de transition de genre.

La complexité et la diversité des parcours sont malheureusement absentes de ce reportage. Nous entendons bien la parole de ce père inquiet pour son enfant. Ses questionnements sont légitimes, nous les avons tous eus. Pour autant, les parcours individuels présentés dans l’émission ont leur problématique familiale propre et singulière, et sont tout simplement utilisés dans l’objectif, à peine voilé, de stigmatiser les parcours de transition, et donc les personnes transgenres, ainsi que les professionnels de santé et les associations.

Autonomie de penser - Ce procédé a des conséquences graves sur les jeunes concernés et leur entourage, sur leur bien-être psychique et physique, voire sur leur sécurité. Nous sommes consternés d’entendre que nos enfants seraient les victimes des réseaux sociaux et de « contagion sociale », sans autonomie ni capacité de penser. La maturité de leur discours, leur sensibilité et leur intelligence forcent au contraire notre admiration et devraient ébranler vos idées reçues. Nos enfants nous rappellent tous les jours que la diversité et la complexité sont au cœur de l’humain.

Parti-pris réducteur - Notre association entend offrir un espace d’échange d’expériences et d’accompagnement des familles dans leur cheminement, de manière bienveillante et sans jugement, dans l’intérêt des jeunes concernés et de leur bien-être général. C’est pourquoi nous sommes choqués du parti-pris réducteur et sensationnaliste qui sous-tend ce reportage dans un programme pourtant réputé pour sa rigueur et son éthique journalistique.

Quel message est-il ainsi envoyé au public ? Avez-vous conscience des conséquences d’une telle émission sur ces jeunes qui se battent tous les jours contre les discriminations, à l’école, dans la rue ; sur nous, parents concernés, qui nous efforçons, avec nos questionnements et nos craintes, de faire en sorte que nos enfants gardent le sourire et la force d’être au monde ?

Flore Blancpain, ancienne déléguée du CICR, et Sandrine Gamblin, chercheuse universitaire, sont membres fondatrices et co-présidentes de l’association TransParents.

Cérémonie à la mémoire de Bartholomé Tecia - 17 mai 2023

Chères autorités de la Ville et du Canton de Genève - Chères associations LGBTIQ+ - Chères personnes amies, concernées et alliées présentes ce matin...

C'est avec beaucoup d'émotion que nous prenons aujourd'hui la parole, sur ce lieu à la mémoire de Bartholomé Tecia et de toutes les victimes de violences et persécutions contre les personnes LGBTIQ+.

Bartholomé, permettez-moi de l'appeler par son prénom, avait 15 ans au moment de son exécution. 15 ans... un jeune homme avec la vie devant lui. Un jeune homme, un étudiant. A peine un an plus jeune que mon propre fils aujourd'hui. En tant que mère, en tant que parents, nous ne pouvons que frissonner d'épouvante à l'idée de ce que Bartholomé a subi. Nous ne sommes plus au 16ème siècle et la peine de mort n'existe plus à Genève. Mais les harcèlements et l'acharnement de certains contre nos jeunes, contre leur identité de genre, la surmédiatisation dont iels font l'objet, sonnent parfois pour eux, pour elles, pour iels, comme une condamnation de leur personne et peuvent les pousser à une réelle et grave détresse mentale.

Nos jeunes sont accusé.e.s.x d'être influencé.e.s.x par internet, contaminé.e.s.x par les réseaux sociaux. Mais ce que nous voyons au jour le jour, dans le monde, et aussi ici à Genève, c'est une contagion de propos cherchant à nier l'existence des personnes trans*, non binaires ou en questionnement d'identité de genre. Des propos souvent violents et humiliants. Chez les jeunes, cela peut aussi avoir un impact sur leur parcours scolaire. Les jeunes personnes trans* sont nombreuses à connaître des périodes d'anxiété et de déscolarisation plus ou moins longues.

Depuis la création de notre association, la scolarité est une de nos préoccupations majeures. Lieu des savoirs, l'école est aussi, pour les jeunes, le lieu d'apprentissage de la vie en société et de ses normes. C'est le lieu des premières amitiés, des liens sociaux qui se forment. Pouvoir être reconnu et accepté à l'école comme la personne que l'on est, est essentiel. Et pourtant, on le voit régulièrement dans les médias, certains persistent à vouloir entraver l'intégration sociale des jeunes trans* et/ou non binaires en milieu scolaire, avec force d'arguments réducteurs et alarmants. Des arguments qui visent à semer la peur dans l'opinion publique et chez les parents de jeunes qui questionneraient leur identité de genre.

Protéger nos enfants, c'est notre rôle de parents. Protéger et défendre les jeunes dans la vie publique et dans la vie privée est une de nos tâches. Notre rôle de parents n'est pas de définir qui nos enfants seront, ce qu'ils/elles/iels feront de leur vie, encore moins d'espérer qu'ils soient le résultat de nos projections.

Notre rôle est aussi de sensibiliser et d'informer toutes les personnes ouvertes et intéressées à entendre notre voix de parents qui vivent les questionnements et les transitions de leurs enfants.

TransParents

Rapport annuel 2023

Nous voulons contribuer à faire connaître la singularité, la richesse, la diversité, mais aussi la complexité de chaque parcours de transition d'identité de genre. C'est pour cela que nous nous sommes constitués en association, il y a un peu plus d'un an. Notre rôle, notre devoir de parent est d'accompagner nos enfants dans leur vie, dans leur parcours personnel et leur donner le plus de chances possibles pour être heureux et se sentir libre d'être qui iels sont.

Au nom de TransParents, je remercie sincèrement tous les acteurs associatifs, administratifs, culturels et politiques à Genève, qui font un travail formidable pour aider les jeunes à être qui iels sont, qui les aident à se sentir inclus et plus forts. En cette journée mondiale de lutte contre l'homophobie, la transphobie et la biphobie, nous affirmons notre soutien à toutes les personnes LGBTIQ+. Et en tant que parents, nous réaffirmons haut et fort notre amour inconditionnel à tous nos enfants quelle que soit leur identité ou expression de genre, quelle que soit leur orientation sexuelle ou affective.

Soyez libres, soyez qui vous êtes !

TransParents

Rapport annuel 2023

Discours TDOV - 20 novembre 2023

Bonsoir,

Au nom de tous les membres de TransParents, nous remercions toutes les associations qui organisent cette cérémonie de nous avoir invités à être des vôtres ce soir.

Nous prenons la parole en tant que parents de jeunes personnes trans, non binaires et en questionnement d'identité de genre pour exprimer notre colère face aux attaques régulières, mensongères, violentes, qui mettent en danger la santé mentale, voire l'intégrité physique des personnes trans. Ces attaques sont injustes, méprisantes et dangereuses.

Durant toute cette année, nous avons vu la désinformation fleurir dans les médias, dans des reportages à heure de grande écoute, dans le discours de certaines associations et de certains politiciens. Des projets de lois, qui ne prennent absolument pas en compte l'existence de la transidentité, quel que soit l'âge des personnes concernées, sont proposés avec force d'arguments réducteurs et manipulateurs.

Nous travaillons au jour le jour pour défendre les droits de toutes les personnes LGBTQI+, quelle que soit leur identité de genre ou leur orientation sexuelle. Nous souhaitons contribuer, par nos actions de parents, à ce qu'un jour, le 20 novembre ne soit plus une journée où nous devons dresser la liste des personnes disparues en cours d'année à cause de la transphobie.

Nous nous battons avec nos armes de parents : Nous témoignons des parcours uniques et singuliers de nos enfants, de nos familles. Nous sensibilisons toutes les personnes ouvertes à entendre notre voix de parents, nos préoccupations, nos propres questionnements et craintes.

Nous voulons contribuer à faire connaître la richesse, la diversité, mais aussi la complexité et les difficultés de chaque parcours de transition d'identité de genre.

Comme tous parents pour leurs enfants, nous avons nos peurs et nos soucis. Mais nous voyons comment nos enfants vont mieux si nous les soutenons et les accompagnons dans leur cheminement. Nous savons à quel point il est essentiel qu'ils aient la possibilité d'être accompagnés par un système scolaire, médical, social et familial soutenant et affirmatif.

Cet accompagnement soutenant est actuellement possible à Genève, en Suisse. Pour nos enfants, il peut parfois paraître trop lent, insuffisant ou limité, mais il existe. Nous en sommes heureux et voulons contribuer à le renforcer.

A celles et ceux qui s'acharnent à vouloir faire peur... à celles et à ceux qui essayent de limiter l'accès

TransParents

Rapport annuel 2023

aux soins pour nos enfants.... Nous leur disons, NOUS, parents de personnes trans, nous ne lâcherons rien.... Nous continuerons à nous battre pour nos enfants, pour leur bien-être, leur liberté d'être qui ils, elles, iels sont.

A nos enfants et à toutes les personnes trans, avec tout notre amour et notre soutien, nous vous disons : Soyez libres ; Soyez qui vous êtes.

TransParents

Rapport annuel 2023

UN Globe panel - IDAHOBIT 2024 -16 May 2024

Thanks UN Globe and ILO ...

Let me start by presenting who we are at Association TransParents. My name is Flore, my pronouns are she/her and I am one of the co-founders of TransParents.

TransParents was created in March 2022 by a group of 9 parents of transgender, non-binary or gender questioning children. We had previously met at a support group in Geneva called Le Refuge, which is part of the LGBTQI+ association Dailogai. We realized that no entity, regrouping supporting parents of gender diverse children existed in Geneva, nor in Switzerland. The need to create ourselves into an association stemmed from two main reasons: one, we wanted to regroup in order to offer a friendly and safe space for exchange and dialogue to parents and relatives of gender diverse children. Secondly, we realized that the media and politicians were getting very vocal, often with a lot of wrong information and data, about gender diverse kids and we wanted to have our voice heard and taken into account. Our voice is the voice of parents who live the daily difficulties, pains and joys of non conforming gender youth. We have a first hand experience of what it means, of the struggles, the difficulties in school, the higher risk of depression, the possible suicide attempts...

Parental support is essential to the wellbeing of any child obviously, and data is very clear to show that LGBTQ children who are supported by their parents have better mental health, better chances for their future... And support from and between parents and friends is also essential. Many of us have seen how our acceptance and support of our children has not been accepted by family members, colleagues, friends. This also takes a toll on us parents. I have struggled with some family members, friends, with their lack of acceptance, but I stand by my child. Finally, to end this overview of who we are at TransParents, let me just say that a little over two years from our creation, we now have over 50 members who are directly parents, plus some other members who are allies and wanted to join to support us and our children. And let me stress that to a few exceptions, our members, our parents, are not part of the LGBTQI+ community. We are quite heteronormative, cisgender people but we are fiercely united to support our children and all the LGBTQI+ people against growing discriminations and violences.

Which brings me to the role colleagues have in terms of fighting discrimination and promoting inclusion in society at large, including in the workplace.

Everyone has a role to play to help people feel safe and able to be who they truly are. In our working environment, we can raise awareness on LGBTQI+ issues, be attentive to what is said around us and when possible and if safe, share our own experience. This is far from always being possible, depending on where we live, what are the local laws... And we can feel very isolated too.

When possible, sharing our personal stories helps other people grasp the reality of the discriminations LGBTQI+ people face. For example, our co-president, who works for a global consultancy company, made an internal video about his family, where he and his son shared their journey. The son is a trans teen and it was a learning and discovery process for the whole family. Then, some colleagues in the same company, but abroad, who saw that video, reached out to him afterwards, sharing their own experience and seeking advice, relieved to realize they were not alone. We are never alone, you are never alone, but sometimes we just don't know it.

TransParents

Rapport annuel 2023

Regarding existing resources to support allies of the LGBTIQ+ community? We created TransParents to support parents of Transgender and non binary people, and in a larger sense to support all the rainbow community. By sharing our experience, we provide insight on the difficulties LGBTIQ+ youth can encounter and how to best support them. In Switzerland there are many organizations/associations that support this community and within them, some have specific groups for relatives. For example in Geneva, there is Le Refuge at Dialogai, there is Epicene. In Lausanne there is Pole Trans for adults and Fondation Agnodice for minors and their parents. If you visit our website, you will find these ressources there with a link to them.

For people seeking support abroad, there are many associations worldwide who can provide help. In the US I would first recommend looking at The Trevor Project (thetrevorproject.org) but there are many other supportive groups similar to us, like Mama Bears (realmamabears.org). In the UK, I would say Mermaids. There are also a lot of support groups on social media. If you have any questions, you can always ask us at TransParents, and we will do our best to guide you. What you have to be aware of in the multitude of information one finds on the net, is that some seem supportive but de facto are not. I will not give any names here, I don't want to need to find a lawyer, but as soon as you see expressions such as "social contagion, Tiktok trend, LGBT lobby"... you know its a red flag and that these are not really supportive structures.

Coming to an end, a few words on how you can support us. We are still a small association. The best help we can receive is when people talk about us and share our existence. If you know any colleagues/parents who need guidance, someone to talk to, and are looking for information, you can mention us. When contacted, if we cannot answer or provide the required support, we try to orient people to another organization that should suit them.

You can also follow us on social media such as Instagram and LinkedIn. Thank you for your attention and let's make sure, all together, that no one is left behind.